

TEMA 23

EL MATRIMONIO Y LA FAMILIA

Por Dr. Luis Enrique Ribero

Mucho del grado de felicidad o insatisfacción de los seres humanos está relacionado con su vivencia familiar. Por tanto, se hace necesario conocer el plan de Dios respecto al matrimonio y la familia, a fin de que al obedecer los principios que rigen esta institución, se cumplan eficazmente los propósitos por los cuales Dios la creó.

La institución del matrimonio. El matrimonio entre un hombre y una mujer fue establecido por Dios en el Edén durante la semana de la creación. Esta unión definida en la Santa Biblia como “una sola carne”, debe darse en los planos físico, emocional y espiritual (Génesis 2:18-24). El Señor Jesucristo ratificó este evento en el Nuevo Testamento, y presentó la importancia de este pacto por toda la vida en el marco de un amoroso compañerismo, de un amor incondicional y de una absoluta fidelidad (Mateo 19:4-6).

Para el cristiano el compromiso matrimonial no es solo entre los contrayentes, o entre ellos y la sociedad, sino es también un compromiso que pone de testigo a Dios de esta unión, constituyendo este compromiso no solo en un contrato civil, sino en un pacto sagrado hecho entre la pareja y Dios.

Son muchos los elementos que constituyen la trama de la relación matrimonial, pero destacamos el amor mutuo, el respeto, la responsabilidad, la unidad, la interdependencia o complementariedad y la permanencia de este compromiso hasta que la muerte los separe.

El Señor Jesús enseñó que el matrimonio es indisoluble, excepto en el caso de *porneía*, término griego muy debatido, pero que se interpreta por lo general con el significado de infidelidad o inmoralidad sexual (Mateo 19:9).

La unión matrimonial es el único ámbito moralmente apropiado para el contacto genital o la intimidad sexual. La intimidad sexual de Adán y Eva y su consiguiente reproducción, son descritas en Génesis 4:1 con el verbo “conocer”, con el sentido de un conocimiento pleno y una profunda relación entre los cónyuges; este propósito no es posible lograrlo en las relaciones premaritales o extramaritales (2 Samuel 11:4 y 13:14).

“Si bien es cierto que algunas relaciones familiares pueden estar lejos de ser ideales, los cónyuges que se entregan enteramente el uno al otro en Cristo, pueden lograr unidad en amor por medio de la conducción del Espíritu Santo y el apoyo de la Iglesia” (*Creencias de los adventistas del séptimo día*, p. 336).

La familia. Después que Dios casó a Adán con Eva, les dio su bendición para que fructificaran o se multiplicaran (Génesis 2:28), y de esta manera formaran la primera familia, la primera iglesia, y marcaran el comienzo de la sociedad. De este modo, la sociedad fue construida sobre la institución del matrimonio y la familia.

“La sociedad proporciona una cantidad de instituciones útiles para el proceso de la socialización, pero la responsabilidad fundamental depende de la familia. Los padres son los primeros y principales maestros de sus hijos. En el hogar, debe enseñarse a los niños a compartir, a respetar la propiedad y a observar y responder a las necesidades de los demás. Es la voluntad de Dios que estas y otras lecciones semejantes expresadas en palabras con paciencia y modeladas apropiadamente se traduzcan finalmente en virtudes tales como el respeto por el bien común, el autodominio, la ayuda al prójimo, en pocas palabras, se transformen en carácter, que es vital para la supervivencia de una sociedad” (*Teología: fundamentos bíblicos de nuestra fe*, tomo 7, p. 49).

HOJA DE PREGUNTAS

1. ¿Quién es el fundamento del hogar cristiano? Salmo 127:1.}
2. ¿De qué relación es símbolo el matrimonio? Efesios 5:22-32.
3. ¿Cuál es la base para una relación matrimonial permanente e indisoluble? Cantares 8:6,7.
4. ¿Por qué deben caracterizarse las relaciones familiares? 1 Corintios 13:4-7.
5. ¿Cómo deben relacionarse los padres y los hijos? Efesios 6:1-4.
6. ¿Cómo debe ser la comunicación entre los miembros de la familia? Efesios 4:25, 26, 29.
7. ¿Qué actitud debe asumirse cuando un miembro de la familia se equivoca? Lucas 17:3, 4.
8. ¿Qué ventajas tiene un matrimonio complementario? Eclesiastés 4:9-12.
9. ¿Qué enseña la Biblia sobre la intimidad sexual en el matrimonio? 1 Corintios 7:25; Proverbios 5:14-19.
10. ¿Qué es lo que no debe perder ninguna familia cristiana? Hechos 16:30, 31; Lucas 19:9,10.

HOJA DE RESPUESTAS.

1. a). El hombre.
b). La pareja.
c). Dios.
2. a). De Cristo y su iglesia.
b). Del amor y la fe.
c). De Adán y Eva.
3. a). La buena comunicación.
b). El amor.
c). La tolerancia.
4. a). La envidia y la jactancia.
b). El amor, la justicia y la paciencia.
c). El rencor y el egoísmo.
5. a). Con respeto y obediencia.
b). Como amigos.
c). Como compañeros.
6. a). Con mentiras y enojo.
b). Con palabras malsanas.
c). Ninguna de las anteriores.
7. a). Recriminarlo.
b). Perdonarlo.
c). Ignorarlo.
8. A). Se comprenden.
b). Se ayudan mutuamente.
c). Compiten entre sí.
9. a). Es un deber satisfactorio de los cónyuges.
b). Debe ser solo para tener hijos.
c). Hay que evitarlo lo más posible.
10. a). El dinero.
b). La comunicación.
c). La salvación.

Decisión: ¿Está dispuesto a regir su matrimonio o su familia por las directrices dadas en la Palabra de Dios para el hogar cristiano?